

TRABAJADORES

Año 64 de la Revolución
Edición única. Cierre 10:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LII No. 49



| foto: Estudios Revolución

| Díaz-Canel en San Vicente y las Granadinas

Que Estados Unidos deje tranquila a Cuba

Exigió Ralph Gonsalves, Primer Ministro de San Vicente y las Granadinas, en homenaje al personal de la Salud cubana en acto donde participó el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez

| René Tamayo León

Kingstown.—“Desde los albores de la civilización humana ningún pueblo del mundo ha sido tan desinteresado como el de la Cuba revolucionaria”, sentenció el Primer Ministro de San Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsalves, quien solicitó al Gobierno de Estados Unidos “dejar tranquila a Cuba en el despliegue internacionalista de sus misiones médicas”.

El líder sanvicentino hizo la denuncia en la institución pública Moderno Centro Médico y de Diagnóstico de la ciudad de Georgetown, fruto de la colaboración bilateral y don-

de se realizó un acto de homenaje a la solidaridad de la Mayor de las Antillas.

En el encuentro participó el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, y la delegación que encabeza como parte de una visita oficial a esta hermana isla antillana iniciada el sábado y concluye este lunes, y continuará por Barbados y Granada. La gira incluye también su participación en la VIII Cumbre Caricom-Cuba, que se celebrará este 6 de diciembre en Bridgetown.

Continúa en la página 3

| CXI Pleno del Consejo Nacional de la CTC

Estos son momentos de unidad y de trabajo colectivo



| foto: Agustín Borrego

- La reunión contó con la presencia de los integrantes del Buró Político Manuel Marrero Cruz, Primer Ministro, y Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central del Partido, y estuvo presidida por Ulises Guilarte De Nacimiento secretario general de la CTC
- Los debates se centraron en las acciones del sindicato encaminadas a impulsar las políticas aprobadas para dinamizar el desempeño de la economía
- El sindicato tiene que actuar con energía para evitar que se retrase el pago del salario a los trabajadores
- Se precisa resolver el débil aporte del sistema empresarial a la producción de bienes
- Hay que ser más creativos en la atención sindical al sector no estatal
- Fue acordado realizar un proceso especial para la elaboración de los Convenios Colectivos de Trabajo
- Urge capacitar a los sindicalistas para los cambios en el escenario laboral
- Sindicalistas y trabajadores deben incrementar sus acciones frente a la guerra mediática en las redes sociales
- Aprueba el Pleno plan de actividades por el aniversario 84 de la fundación de la CTC; y por acuerdo del Secretariado Nacional se otorgó a Pinar del Río la sede del acto central por la efeméride, y un reconocimiento a la labor de su secretario general
- Conceden a la CTC la placa por el 25 aniversario de la Oficina del Programa Martiano y recibe la medalla conmemorativa Consuelo Baeza Martín, miembro del Secretariado Nacional

| Páginas 4 y 5

Por siempre Fidel

Domingo 4 de diciembre, 6:00 a.m., duerme Cuba pero Santiago ya despierta. Seis años atrás corrían las lágrimas al paso de los transeúntes, pero hoy se respira esfuerzo y anhelo.

El pueblo santiaguero se reunió en la histórica Plaza de la Revolución Antonio Maceo y Grajales, en compañía de José Ramón Montegudo Ruiz, primer secretario del Partido

en la provincia; Beatriz Johnson Urrutia, gobernadora del territorio, entre otros dirigentes políticos y gubernamentales para homenajear al padre eterno, al Comandante en Jefe, en el sexto aniversario de haber sido depositadas sus cenizas en el cementerio patrimonial de Santa Ifigenia, en Santiago de Cuba. | Arleen Labañino, estudiante de Periodismo



| foto: Nelson Hair Melik Marrero



En el acto por su aniversario 40, a la institución le fue otorgada la Orden Lázaro Peña de III Grado. Un grupo de trabajadores con resultados relevantes fueron acreedores del Sello 80 Aniversario de la CTC, y otros recibieron el sello de Fundadores. Presidieron la actividad los miembros del Buró Político, Manuel Marrero Cruz, Primer Ministro; el doctor Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central del Partido; Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) y el Comandante del Ejército Rebelde, doctor José Ramón Machado Ventura. Presente también el doctor Santiago Badía González, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud. | foto: Alejandro Acosta

| Hospital Hermanos Ameijeiras

Orgullo de una nación

| Alina M. Lotti

Paradigma, ejemplo de institución médica, centro de referencia, orgullo de una nación, todos esos adjetivos describen al Hospital Clínico Quirúrgico Hermanos Ameijeiras, que este 3 de diciembre —Día de la Medicina Latinoamericana— cumplió su aniversario 40.

Inaugurado por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz (en esta propia fecha en el año 1982), ha mantenido durante todo este tiempo los objetivos y las misiones por las cuales fue creado: asistencia médica de calidad; docencia de posgrado especializada y ser una entidad de alta tecnología.

Así lo señaló el doctor Reynaldo Denis de Armas, actualmente director en funciones, quien labora aquí desde hace 30 años cumpliendo responsabilidades políticas y profesionales, además de que tuvo la posibilidad de formarse como especialista de II Grado en Laboratorio Clínico.

Comentó que el hospital cuenta con todas las especialidades clínico-quirúrgicas, así como los departamentos de medios diagnósticos, y recaló la importancia de las tres unidades de cuidados intensivos para el paciente crítico. De igual manera, todos los servicios tienen actualizados sus protocolos de atención, es decir, la conducta a seguir ante determinadas situaciones.

La vida diaria en un hospital de tal magnitud (por los servicios que brinda) no es fácil. Para que todo marche resulta imprescindible una labor cohesionada entre las organizaciones del centro, donde el sindicato tiene una función esencial.

El buró sindical lo encabeza José Alejandro Guerra Vicente, oftalmólogo, Profesor Instructor, y aspirante a doctor en Ciencias. Sus más allegados saben de su entrega y sacrificios diarios, sin lo cual sería imposible llevar adelante las tareas.

Para este holguinero era un sueño, casi inalcanzable, laborar en un hospital como este, con tan altos es-

tándares profesionales y asistenciales.

Sobre el funcionamiento sindical, subrayó que es posible al margen de la complejidad que implica tener más de 3 mil trabajadores afiliados y 75 secciones sindicales. “El buró sindical está integrado por 11 miembros, quienes realizamos una labor asistencial o administrativa y, al mismo tiempo, respondemos por este quehacer.

“El hospital Ameijeiras es grandioso y no lo digo solo por el tamaño de la edificación, sino porque aquí se trabaja intensamente para garantizar la calidad en los servicios, lo cual se ha mantenido desde los inicios. Eso lleva un alto nivel de compromiso y responsabilidad, en lo cual sobresalen muchos de los fundadores (144 en total), que aún se mantienen entre nosotros”, enfatizó José Alejandro.

Gisela Pérez Martínez, anestesióloga, especializada en cuidados intensivos, con 76 años de edad, es de ese grupo de profesionales que se incorporó a la institución hace 40 años. “En este hospital me he desarrollado —manifestó a **Trabajadores**—. Hoy soy Profesora Consultante por lo que me dedico a la docencia, pero también a la asistencia en el posoperatorio.

“Aquí atendemos al paciente operado, de alto riesgo, con enfermedades que pueden o no estar compensadas, o muy graves si son de urgencia. La sala tiene gran prestigio porque resolvemos muchos problemas; el caso grave, el *shock* séptico. Muchas veces los intensivistas nos piden estabilizar el caso, y ello implica poner los medicamentos, ventilar al paciente, hacer los análisis, en fin salvar vidas.

“Siempre digo que el colectivo de anestesiología es muy bueno. Hay compañeros que cada vez son mejores que nosotros, con más preparación y dominio de las últimas tecnologías, y eso me enorgullece porque muchos han sido alumnos nuestros”, señaló emocionada Gisela.

| Día del Constructor

El castor mayor

| Ramón Barreras Ferrán
y Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.— Esta entrevista ha permanecido por varios años como una deuda con el ingeniero Carlos Luis Abreu Junco, director de la Empresa Constructora de Obras de Ingeniería (Ecoi) número 16, radicada en Mayarí, en esta provincia.

Hoy es el Día del Constructor en Cuba y si alguien se merece el reflejo en unas líneas de la obra (en sentido general) que realiza, ese es Junco, como todos le llamamos de manera cariñosa y respetuosa.

Pocas veces hemos escuchado tantos elogios hechos al director de una entidad de ese sector. De parte de René Mesa Villafaña, ministro de la Construcción, en un encuentro virtual con dirigentes sindicales, efectuado hace algún tiempo, le oímos palabras de reconocimiento al desempeño del director de los castores de este territorio de la zona norte del oriente cubano.

Así llaman a quienes laboran en esa empresa porque construyen túneles, presas, cavan en las montañas... y semejan —diferencias evidentes y lógicas aparte— a los roedores semiacuáticos, nativos de América del Norte y Eurasia, los que se caracterizan por sus amplias y escamosas colas, denominados los ingenieros de la naturaleza. Su técnica es simple y perfecta: se dedican a construir refugios sólidos y seguros donde vivir y traer al mundo sus crías. Al convertir la tierra seca en húmeda mantienen a raya a muchos de sus predadores, pues no los agreden porque se quedan a ver desde la orilla cómo ellos construyen sus madrigueras.

Esas merecidas alabanzas, la condición otorgada de Vanguardia Nacional y la elevada responsabilidad de los integrantes de ese colectivo laboral en la ejecución de la obra hidráulica más importante del país, el Trasvase Este-Oeste y otras, nos motivó a dialogar con él.

Conocimos en primera instancia que se graduó en el año 1989 de ingeniero civil en la Universidad de Camagüey. Al iniciar el trabajo profesional lo ubicaron en el sector de la construcción, específicamente en el contingente René Martínez Tamayo, en el poblado de Felton, donde ocupó

la plaza de técnico A en Obras Industriales.

Al concluir el adiestramiento pasó a ejecutor en esa propia entidad holguinera. En 1997 lo promovieron a director de la Empresa Constructora de Obras de Arquitectura (Ecoa) número 31. Y en 1998 pasó a ser subdelegado del Ministerio de la Construcción (Micons) en esta provincia hasta el año 2001. Posteriormente fue contratista en la construcción de varios hoteles.

En el 2009 formó parte del grupo de expertos que trabajó en la organización y preparación de las obras del Trasvase Este-Oeste y en el 2015 le asignaron la tarea de dirigir la Ecoi número 16.

¿A qué cree que obedecen los reconocimientos como director?

Creo modestamente que se deben a que siempre me he caracterizado por asumir con responsabilidad y compromiso las tareas que me asignan; soy muy exigente en el trabajo, entregado por completo a las labores y muy estricto en el cumplimiento de la palabra empeñada.

¿Qué método fundamental utilizas para relacionarte con los trabajadores?

La vinculación permanente, franca, transparente, sin barreras ni diferencias con ningún compañero. Al diálogo abierto y directo, dándoles respuesta a sus preocupaciones, acompañándolos en todo momento, tanto en los problemas laborales como personales.

¿Cuál consideras que es el éxito mayor de estos castores?

La sensibilidad humana. Trabajar comprometidos ante cada tarea a la que nos enfrentamos, compartir con el pueblo lo que tenemos, porque somos parte de él y ser sensibles ante las dificultades.

¿Cuáles son las inversiones principales que ejecutan hoy?

La presa Levisa, que implica el desvío del río por un túnel, así como la construcción de otros elementos imprescindibles. Iniciamos esa ejecución el 1.º de enero del 2021. Laboramos unidos proyectistas, inversionistas, compañeros de otras entidades y los constructores.

¿Qué más quisiera lograr en la empresa?

La satisfacción de todos con el salario, asunto fundamental para incentivarlos aún más.



Ingeniero Carlos Luis Abreu Junco. | foto: Cortesía Ecoi 16

Que Estados Unidos deje tranquila...

(Viene de la primera)



“Los Estados Unidos de América no comprenden el carácter internacionalista, solidario y desinteresado del pueblo cubano —señaló en su discurso Gonsalves—; y como no lo entienden, entonces apelan a una mentira que refrendan en los informes del Congreso y aparece en los documentos del Departamento de Estado, y en el que se dice que ustedes, los médicos y demás personal de la Salud Pública cubana que se encuentran aquí y en muchas otras partes del mundo, son víctimas de tráfico de personas.

Con el empleo de la frase ‘tráfico de personas’ a los efectos de satisfacer sus propios intereses, Estados Unidos está prestando un muy mal servicio a la lucha en contra del tráfico internacional de personas”, subrayó el Primer Ministro.

“Nosotros —comentó acto seguido— de vez en cuando nos dirigimos al Gobierno de Cuba para solicitar esta ayuda internacionalista, y ustedes —señaló al personal médico que trabaja en el Centro Médico y de Diagnóstico— han venido a nosotros de manera voluntaria, sobre la base de buenas condiciones de trabajo y de empleo, que es lo único que les ofrecemos”.

Los Estados Unidos de Norteamérica —reiteró Gonsalves— “deben de dejar de decir esa mentira si se quieren ganar el afecto en este sentido; y si quieren obtener ese afecto, entonces respalden un programa en los Estados Unidos que brinde los buenos servicios que prestan los cubanos en países como los nuestros, que tanto necesitan de ellos.

“Aquí mismo, en nuestro país —añadió— está la sede de una organización no gubernamental (ONG) estadounidense que desarrolla un proyecto mundial de pediatría de excelencia y vienen varias veces al año a prestar ese servicio gratuito aquí, y entonces vienen gente de otras islas e inclusive de Estados Unidos que no pueden pagar esas atenciones en su país.

“Entonces, ¿sería un absurdo que el Gobierno de Estados Unidos nos acusara también a nosotros de tráfico de personas? Ellos tienen que parar de decir esas mentiras sobre Cuba, un pueblo que lo único que hace es cumplir un deber internacionalista desinteresado.

“Los Estados Unidos de América son amigos nuestros. Nosotros somos amigos de todo el mundo. Y nosotros luchamos por un mundo mejor, pero no le pidan a mi gobierno que respalde esas locuras, esos absurdos, porque no están determinados por ninguna consideración de humanidad”.

Estas son acciones —analizó más adelante Ralph Gonsalves— que forman parte de la política instalada en el sur de la Florida por gobernadores, senadores, congresistas que se oponen a la Revolución cubana.

Los yanquis no entienden de sentimientos ni de solidaridad

En su intervención ante representantes de los vecinos de la ciudad

de Georgetown y personal médico cubano y sanvicentino que labora en el imponente centro asistencial, uno de los más modernos de este país, el Presidente cubano, al referirse a la denuncia del Primer Ministro local sobre las mentiras y agresiones de EE.UU. a Cuba, señaló que Cuba se guía solo por el concepto de la solidaridad.

“La solidaridad es un concepto tan elevado, un concepto de entrega, de entrega del revolucionario hacia el ser humano, que no lo pueden entender los yanquis, porque estar en un lugar como este nos demuestra que la solidaridad no es solo un sentimiento, no es solo una palabra”.

La solidaridad —reflexionó Díaz-Canel— es más que eso, es lograr proyectos como este Centro Médico y de Diagnóstico, donde se integran los conceptos de entrega, sacrificio y voluntad en función de mejorar las condiciones de vida de los seres humanos. Por lo tanto, nuestra solidaridad se levanta sobre la base del humanismo, de la amistad, de la entrega, de la comprensión.

Pero en la hegemonía y el egoísmo del imperio no hay espacio para comprender la dimensión de los ciudadanos, subrayó el Presidente cubano. No entienden que el personal médico cubano, al que tanto admiramos, está aquí por convicción, por su deseo de entregar lo mejor de sí y atender al pueblo de San Vicente y las Granadinas.

Al final de su intervención, el Presidente cubano felicitó al personal médico cubano por su labor y prestigio alcanzados en este país, y por la celebración, este 3 de diciembre del Día de la Medicina Latinoamericana.

El sentimiento también fue compartido por los miembros de la delegación oficial, que está integrada por el miembro del Buró Político y ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla; los titulares de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca Díaz; de Salud Pública, José Ángel Portal Miranda; y de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, Elba Rosa Pérez Montoya, entre otras personalidades.

Un centro grande en hecho e ideas

El Moderno Centro Médico y de Diagnóstico de la ciudad de Georgetown, similar a los CDI de Venezuela, es una de las instituciones de su tipo más grandes de Latinoamérica y el Caribe, y fue una idea fraguada entre el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y el Primer Ministro Ralph Gonsalves, al que le dio continuidad el General de Ejército Raúl Castro Ruz.

Fue inaugurado el 2 de julio de 2018. Por la calidad del equipamiento que tiene, la maestría de sus profesionales y el amplio espectro de los servicios que brinda, se convirtió rápidamente en un potente pilar del sistema nacional de salud de San Vicente y las Granadinas y referencia para la región caribeña.



El mandatario cubano y el Primer Ministro de San Vicente y las Granadinas en una sala de la entidad hospitalaria. | foto: Estudios Revolución

La institución atiende a una población de unos 40 000 habitantes de la pequeña ciudad de Georgetown, pero también acuden a él personas de otras regiones del país, incluso soslayando al hospital central de Kingstown, señalaba el Primer Ministro Ralph Gonsalves.

En el centro labora una brigada médica cubana de 23 médicos, enfermeras y técnicos, y un nutrido grupo de jóvenes sanvicentinos que estudiaron y se graduaron en Cuba. Los profesionales cubanos se ocupan de seis de las doce especialidades que prestan servicios en el establecimiento, que formará parte de un conjunto de salud que incluye un hospital y una nueva clínica inteligente.

Georgetown es el distrito por donde se postula tradicionalmente el Primer Ministro Gonsalves y en su trayecto se detuvo en varias ocasiones junto a Díaz-Canel para conversar con el pueblo de la comarca, quienes le expresaron el agradecimiento y admiración por la labor de los médicos, enfermeras, técnicos de la salud y otros colaboradores cubanos que han brindado servicios aquí en las últimas décadas.

Esta ciudad está en las cercanías del volcán La Soufrière, que en abril de 2021 mantuvo una actividad inusual, con más de 30 explosiones que colapsaron los servicios vitales de la comunidad y la cubrieron completamente con toneladas de cenizas, pero donde el personal médico cubano y sanvicentino realizaron un relevante trabajo de protección y cuidado de la población, tanto durante su evacuación como tras el regreso a sus casas meses después.

Una visita esperada

En su discurso en el centro médico, el Primer Ministro de San Vicente y las Granadinas señaló, a propósito de la estancia de Díaz-Canel, que su “amigo y compañero” cumple con ella una promesa que le hizo, y que con ella también cumple un deseo de Fidel y de Raúl, que por varios motivos no pudieron realizarla.

“Gracias, Miguel, te amamos; amamos al pueblo cubano», le dijo Gonsalves al Presidente cubano.

Más tarde, respondiendo las sinceras palabras del amigo, Díaz-

Canel expresó que iba a hablar desde la emoción, y agradeció en primer lugar el enorme cariño que siente el pueblo sanvicentino por Cuba y muy especialmente por el personal cubano de la Salud.

Les habló —les dijo— a partir de dos conceptos fundamentales, de dos sentimientos fundamentales: desde la solidaridad y desde el legado del Comandante en Jefe, porque cada instante del tiempo que llevamos en San Vicente y las Granadinas se ha basado en eso. En cada lugar que hemos llegado ha estado presente la solidaridad y el legado de Fidel.

Todos los programas que Cuba ha desarrollado en este país y el resto de América Latina y el Caribe —explicó— tienen el sello fundacional del Líder Histórico de la Revolución cubana, y en el caso de San Vicente y las Granadinas tiene mucho que ver con la amistad que se forjó entre Fidel y Ralph, y la continuidad que le dio a ella el General de Ejército Raúl Castro Ruz.

Nosotros, por nuestra parte, mantenemos el compromiso de seguir dando continuidad a ese legado, y por esto también es que realizamos la actual visita a tres países del Caribe.

Nuestra estancia en la región —comentó el Presidente cubano—, la planificamos desde 2019, e iba a ser más extensa, pero tuvimos que aplazarla, primero por el recrudecimiento del bloqueo del Gobierno de Estados Unidos, arreciado por más de 200 medidas adoptadas por la Administración Trump y que la Administración Biden mantiene; y luego por la llegada de la pandemia de COVID-19.

Pero ahora, señaló, estamos aquí y estamos precisamente aquí, y en el Caribe, cuando conmemoramos el 30.º aniversario del establecimiento de las relaciones entre esta nación y Cuba, y cuando dentro de dos días vamos a estar celebrando la VIII Cumbre CARICOM-Cuba, en ocasión del 50 aniversario del establecimiento de relaciones entre Cuba y los cuatro primeros países independientes de esta área geográfica.



| CXI Pleno del Consejo Nacional de la CTC

La economía en el centro del debate



| Joel García León y Alina Martínez

Se evidencia la transformación de la labor del movimiento sindical en cada una de las intervenciones, caracterizadas por un análisis profundo y crítico, demostrativo de que saldremos adelante, como siempre nos enseñaron Fidel y Raul que seguiremos enfrentando obstáculos con el principio de la unidad, expresó el miembro del Buró Político y secretario de Organización del Comité Central del Partido, Roberto Morales Ojeda, al valorar el desarrollo del CXI Pleno del Consejo Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

No cabe duda, agregó, de que el 2023 tendrá que ser un año mejor, aprenderemos de lo que no hemos podido lograr y de lo que hemos hecho mal para hacerlo mejor, y para el movimiento sindical será un año de mucha lucha y victoria.

La importante reunión contó con la presencia de los miembros del Buró Político del Partido, el Primer Ministro, Manuel Marrero Cruz, y presidida por el secretario general de la CTC, Ulises Guilarte De Nacimiento.

Por celebrarse el 2 de diciembre el día del aniversario de la creación de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), el Consejo aprobó extender una felicitación a los integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores Civiles de la Defensa y a todos los miembros de las FAR, en especial a su fundador, el líder de la Revolución cubana, General de Ejército Raúl Castro Ruz.

Al presentar el informe de la gestión del Secretariado Nacional, Guilarte De Nacimiento explicó que en el período evaluado la labor sindical se enfocó en perfeccionar las vías y métodos de trabajo que le permitan a la organización ante el cambiante escenario económico, dinamizar la vida interna y el funcionamiento de las organizaciones de base.

Alfredo Vázquez Pérez, secretario general de la CTC en La Habana, refirió todo lo que ha potenciado el Secretariado Provincial para asegurar lo principal: impulsar la economía. “El año 2023 debe ser también el del despegue de las transformaciones económicas que esperan nuestros trabajadores. Hay que rescatar lo que le da fortaleza al movimiento sindical, la política de cuadros, los activos sindicales, las asambleas de afiliados que son el mejor escenario de control interno para la lucha contra el delito y la corrupción”, dijo.

El miembro del buró sindical especial de la Universidad de Oriente, Reynier Limonta Montero, comenzó valorando como muy provechosa la visita realizada a las Empresas Militares Industriales el día anterior. “Se respira disciplina y unidad en esos lugares y lograrlas en todas partes es un reto para el movimiento sindical”. Sobre lo que se habla de un sindicato creativo dijo que es una necesidad porque las nuevas formas



| foto: Agustín Borrego

de gestión no pueden atenderse de la misma manera. Consideró que para el trabajo político-ideológico el sindicato debe combinar los métodos clásicos con los códigos que imponen las nuevas tecnologías.

Al intervenir en el debate George Batista, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y Minas, enumeró algunos sucesos que han impactado el Sistema Electroenergético Nacional, desde accidentes como el de la Base de Supertanqueros de Matanzas hasta las roturas de varias centrales termoeléctricas y el impacto del huracán Ian, con afectaciones graves a la población.

Ponderó el esfuerzo de los trabajadores eléctricos en todos esos hechos, informó también sobre lo realizado por los trabajadores del petróleo y el sector de minas y a pesar de no cumplir con lo planificado en cuanto a la extracción del níquel, la subida del precio de este mineral en el mercado mundial ha favorecido que las empresas no tengan pérdidas.

Guilarte De Nacimiento llamó la atención sobre el éxodo de miles de operarios en los últimos cuatro años en el sector, algo que no puede ser ajeno al trabajo sindical, por lo que significa para las tareas que se propone el Gobierno, y que debe ser motivo de atención priorizada.

Carlos Rafael Quintero, secretario general del sindicato de la Empresa Termoeléctrica Carlos Manuel de Céspedes, de Cienfuegos, abundó en el tema y ejemplificó que ellos igual sufren esa situación. “No nos hemos quedado de brazos cruzados, pues realizamos cursos para formar operarios, pero demoran unos cinco años en formarse como queremos. La preocupación es cómo vamos a

retener a esa fuerza laboral porque se van a las mipymes”.

En ese punto, el Secretario General de la CTC señaló que este asunto se está valorando con el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, aunque el pago por resultados no siempre ha sido bien aprovechado. Asimismo, enfatizó que “para repartir las ganancias hay que crearlas primero”.

Agregó otro problema, que es el débil aporte del sistema empresarial cubano a la generación de bienes. Hay una oferta muy deprimida y una demanda mayor que al presionar esa oferta tiene una expresión en el crecimiento de los precios y provoca pérdida del poder adquisitivo. Esa es, recalcó, la principal reivindicación de los trabajadores, no obstante la reforma general de salarios.

Jorge Luis Fajardo Casas, secretario general del Sindicato Nacional de la Industria Alimentaria y la Pesca, reconoció los problemas que tienen las industrias de subordinación local en cuanto a los salarios, la seguridad y protección del trabajo. Llamó la atención sobre unos 26 mil trabajadores del sector que no han recibido ningún ingreso por concepto de utilidades ni se les ha podido pagar la compensación, aunque han cumplido sus planes pues sus productos tienen precios centralizados.

El miembro del Secretariado Nacional de la CTC, Leobanys Ávila Góngora, resaltó el papel de la negociación colectiva que es una herramienta de lucha del sindicato para materializar las políticas laborales. “En la práctica eso no se ha logrado por falta de preparación”. Propuso como acuerdo un proceso especial de

negociación colectiva para el año 2023 que derive en los Convenios Colectivos de Trabajo.

Al respecto, Ulises Guilarte explicó que en el mes de enero se trabajará en los lineamientos generales de los sindicatos nacionales y sus organismos correspondientes, para después llevar esas normativas a los centros laborales para la negociación colectiva.

Leobanys abordó otro tema de notable prioridad para el trabajo de la CTC: la necesidad de que las estructuras sindicales en el sector privado funcionen y se incremente la sindicalización, pues solo el 42 % de los trabajadores del sector no estatal están sindicalizados.

El Secretario General de la CTC destacó que los no estatales son trabajadores igual que los estatales y muchos han alcanzado en estos tiempos un altísimo reconocimiento. Ejemplificó que al paso del huracán Ian por Pinar del Río integrantes de varias mipymes acudieron a la CTC para que les orientaran qué era necesario llevar a esa provincia para ayudar a la recuperación.

Amaury Echevarría Ruiz, secretario general de la sección sindical en el hotel Royalton Hicacos, de Varadero, expuso que ellos han logrado el encadenamiento productivo con los campesinos, han buscado alternativas ante la falta de algunos productos demandados por los turistas y trabajado en la cultura del detalle. Consideró que en su instalación se avecina una buena temporada turística por el número de visitantes. “Pero tenemos dos insatisfacciones, una, la del transporte para el personal, y la distribución de las utilidades en los hoteles mixtos”.



| CXI Pleno del Consejo Nacional de la CTC

No faltó en el debate la mirada a la provincia de Pinar del Río, afectada por el huracán Ian en el mes de septiembre.

Guilarte De Nacimiento expresó que la provincia fue la de mejores resultados en la votación de las elecciones de delegados del Poder Popular y calificó de papel de vanguardia el desempeño del secretario general de la CTC en la recuperación del territorio.

El aludido, Rubén Lloga Sixto, agradeció el apoyo recibido por el país en tan difíciles momentos y comentó que no quedó un sector o sindicato que no estuviera allí.

Fermín Umpierre Iraola, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Transporte y Puertos, mencionó ejemplos de altruismo de estos trabajadores tanto durante la pandemia como tras el paso del huracán. No obstante, manifestó la insatisfacción de que las empresas provinciales de transporte no están pagando en el tiempo acordado, a veces hasta con dos meses de retraso.

“Nosotros no podemos admitir impagos a los trabajadores”, dijo enérgicamente Guilarte De Nacimiento, pues viola uno de los principales derechos de los trabajadores”. Reiteró que la CTC ha trabajado intensamente con los ministerios de Trabajo y Seguridad Social y el de Finanzas y Precios para que esto no ocurra. El Pleno del Consejo Nacional acordó darle seguimiento a este tema.

Juan Carlos Prego, vice presidente primero de la Asociación Nacional de Economistas de Cuba (Anec), convocó a intencionar la preparación de los sindicalistas para el proceso de negociación colectiva, y para los dirigentes en las empresas con pérdidas.

Como noticia estimulante el Secretario General de la CTC informó que se trabaja por recuperar la escuela para la capacitación de los dirigentes sindicales, sobre todo para los de nivel de empresas y burós. Acto seguido argumentó la necesidad de continuar potenciando la generación de contenidos en el escenario digital (redes sociales) desde los trabajadores y los sin-

dicatos, “pues todavía estamos muy distantes de lo que pudiéramos lograr”.

El secretario general del buró sindical de Etecsa, Julio Antonio Pérez Salazar, se refirió a dinamizar el reconocimiento moral a los trabajadores, en lo cual “somos morosos y burocráticos”.

Jorge Luis Llerena Rodríguez, Héroe del Trabajo de la República de Cuba, pidió la palabra para elogiar el quehacer de los aniristas en todos estos años. Mientras Leynier García Ramos, secretario general de la Zona Especial de Desarrollo Mariel, también intervino para hablar sobre la labor desempeñada para desmontar campañas del enemigo referidas a la participación de Cuba en el narcotráfico, al afirmar falsamente la existencia de drogas en los contenedores. Puso ejemplos de trabajadores que han combatido ilegalidades y la corrupción. Planteó que se tuviera en cuenta el salario en la Aduana y la atención del hombre.

Tras la aprobación del informe por los asistentes al Pleno del Consejo Nacional, el Secretariado Nacional de la CTC dio a conocer el otorgamiento de la sede del acto nacional conmemorativo por el aniversario 84 de la CTC a la provincia de Pinar del Río, lo cual es además un reconocimiento a la labor del secretario general del territorio.

Como estaba previsto en la agenda de la reunión fue aprobado el plan de actividades del movimiento sindical para celebrar el nuevo aniversario de la fundación de la CTC.

Al cumplirse 25 años de la Oficina del Programa Martiano el subdirector de la institución Víctor Hernández Torres comunicó el otorgamiento de una placa a la CTC, que fue recibida por su secretario general Ulises Guilarte De Nacimiento de manos del Primer Ministro Manuel Marrero Cruz, mientras que la medalla conmemorativa le fue concedida a Consuelo Baeza Martín miembro del Secretariado Nacional de la CTC por su vinculación con las labores de dicho centro.

Nosotros no le vamos a fallar al pueblo



| foto: @MMarreroCruz

| Alina Martínez y Joel García

“Tenemos un pueblo que mayoritariamente quiere que las cosas se resuelvan dentro de la Revolución y en el socialismo, y nosotros no le vamos a fallar”, afirmó el Primer Ministro Manuel Marrero Cruz en las conclusiones del CXI Pleno del Consejo Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba.

Valoró que este ha sido un año complejo de muchos impactos negativos. Pero lo importante, subrayó, es que aun así nunca nos quedamos cruzados de brazos.

En este empeño, al referirse a las medidas encaminadas a dinamizar la empresa estatal socialista planteó que algunas las han implementado bien, otras no, en determinados casos por motivos justificados, aunque reconoció que no se ha logrado un proceso parejo y sostenido de transformación.

Recordó que ya contamos con una legislación para la soberanía alimentaria y nutricional, por lo cual producir alimentos es una ley que debe cumplirse. El primer indicador en esta actividad, precisó, debe ser la demanda, después que esté definida, sembrar para satisfacerla, de lo contrario no podremos garantizar una producción estable de alimentos.

Se refirió a la actualización del trabajo del Gobierno, “los tiempos cambian, dijo, por eso no podemos hacer más de lo mismo sino hacer cosas diferentes”.

Ratificó la importancia de la ciencia, la tecnología y la innovación, “hay magníficos ejemplos de lo que se puede lograr con su aplicación, pero otros no lo ven como algo realizable, a pesar de que son conceptos clave”. Señaló que si alguien tiene dudas del va-

lor de la ciencia, una muestra de esto fue que cuando en los países ricos se registraba una alta mortalidad por la pandemia de la COVID-19 nosotros logramos vacunas para proteger al pueblo.

Indicó que la informatización ha avanzado para ir aliviándole los trámites a la población y hay que insistir en la comunicación ya que un país sometido a la guerra mediática requiere de una información muy clara y veraz.

Hizo mención a los dos problemas principales que nos agobian: la oferta inferior a la demanda que provoca el incremento sostenido de los precios, y por tanto inflación, a lo cual hay que hallarle solución con inteligencia; y la situación del sistema energético nacional, sobre la que se está adoptando un grupo de determinaciones que mejorarán sus condiciones al final del año.

Respecto a los nuevos actores económicos, que constantemente aprobamos, ratificó que ha sido una decisión certera, porque han generado empleos, salarios superiores, incremento de la producción de bienes y de la prestación de servicios. Un asunto pendiente de resolver son los precios extremadamente altos.

Recordó que la Constitución de la República deja explícito que el ente fundamental dentro de los actores económicos es la empresa estatal socialista, los demás son complementos de esta, no puede suceder que ese encadenamiento vaya en detrimento de la empresa.

Acerca del trabajo sindical enfatizó que necesita cuadros con inquietudes a cualquier nivel, y que busquen soluciones a los problemas, esos son capaces de aglutinar al colectivo y ponerlo en función de resolver las dificultades.

Respecto a lo planteado en el Pleno sobre el impago del salario a los trabajadores en determinados sectores, manifestó que ningún director está autorizado a violar lo establecido, nada justifica, recalcó, que no se pague el salario, detrás de eso hay una negligencia, es una violación de los principios reafirmados en el Código de Trabajo, y el sindicato debe ser exigente al respecto.

Dijo que estos son momentos de unidad, de trabajo colectivo, que las administraciones tengan el oído atento a las preocupaciones de los trabajadores, no puede ser que solo contacten con ellos el día de la asamblea sindical. Además, insistió, todo el mundo debe rendir cuenta.



| foto: Agustín Borrego

El último reto beisbolero del 2022

| Joel García, enviado especial



Nassau.— Pudieramos parecer un torneo menor en cuanto a figuras reconocidas y países sin grandes tradiciones y premios, pero la IV Copa de Béisbol del Caribe se empuja como el último reto de nuestro béisbol en el año 2022 con un objetivo claro: ganarlo y tomar revancha de la plata del pasado año.

Adicionalmente, los 23 jugadores que hicieron el viaje (el zurdo Ariel Zerquera no pudo asistir por

varicela) están conscientes de que tanto el mentor Armando Johnson como el cuerpo técnico acompañante estarán valorando cada turno al bate, cada lance, cada desempeño con vistas a ese equipo Cuba que se va armando para el V Clásico Mundial en marzo del 2023.

La Confederación del Caribe de Béisbol (Cocabe) ha realizado un gran esfuerzo para este evento, con el respaldo del Gobierno bahamés, que invirtió en la construcción del estadio Andre Rodgers, con césped sintético y capacidad para 4 mil 500 espectadores.

El atractivo mayor de la competencia son los dos cupos que se entregará para los Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador, por los que Cuba no optará por estar ya clasificada. Fue invitada, como en la tercera versión, para prestigiar la lid, en la que debuta Puerto Rico con una selección joven y de calidad.

Este fin de semana se celebró el Congreso de la Cocabe, en el que se informó sobre el calendario para el 2023 y el 2024, así como de los proyectos que persiguen con las 14 naciones que lo integran.

El primero en la lomita: José Ramón Rodríguez



| foto: Del autor

Nassau.— Hay lanzadores que esperan oportunidades para aprovecharlas al máximo, aunque para ello tengan que burlar lesiones, subestimaciones y hasta miopías de algunos decisores. Uno de ellos es el camagüeyano José Ramón Rodríguez, anunciado como el abridor de Cuba contra Isla Vírgenes USA este lunes a las 2:00 p.m. en el estadio Andre Rodgers, durante

la primera presentación de nuestro equipo en la IV Copa del Caribe.

En la pasada 61 Serie Nacional archivó su récord personal de victorias (11) con apenas tres derrotas, válido para ser llamado con Ganaderos en la Liga Élite del Béisbol Cubano (LEBC), en la que acumula 2-2 con 2,65 promedio de carreras limpias y un whip de 1.18. Todos esos resultados lo catapultaron a esta selección nacional, que para algunos jugadores será una vitrina con vistas a que lo evalúen para el Clásico Mundial del 2023.

Tras finalizar la primera sesión de entrenamiento, José Ramón accedió a conversar sobre la designación que supo bien temprano de parte del mentor Armando Johnson.

“Muy contento de saber la noticia que seré el primer abridor del equipo. He entrenado muy bien, con una preparación larga y estoy en perfectas condiciones para la tarea que me han asignado. Espero salir airoso en ese juego”.

¿A qué o a quiénes debes los buenos resultados que has obtenido desde la pasada Serie Nacional hasta la LEBC?

He tenido una muy buena Liga Élite ya que tuve un trabajo largo en el gimnasio apenas terminó la Serie Nacional. Me incluí allí par de meses para prepararme bien. Luego me puse en contacto con el profesor José Manuel Cortina para pulir los detalles técnicos, la localización del lanzamiento y el cambio de bola, sobre todo después de recuperado completamente mi brazo.

¿Cómo te ves de cara al Clásico Mundial?

Siempre salgo a hacer mi trabajo. Siempre pongo los números y los resultados delante, pues la decisión la tomará el alto mando del béisbol en el país. Ojalá pueda integrar el equipo al Clásico porque ha sido mi sueño y es el anhelo de cualquier pelotero, ya que es un torneo que reúne a los mejores jugadores de Grandes Ligas.



| foto: Del autor

y valorar. Pensamos que para el Clásico debe haber un balance entre los jugadores profesionales que han dicho que sí y los nuestros que juegan en la Liga Élite. Eso en el momento justo lo informaremos”.

EQUIPOS

-  Cuba (CUB)
-  Puerto Rico (PUR)
-  Curacao (CUW)
-  Islas Vírgenes USA (USVI)
-  Bahamas (BHS)

CALENDARIO

4 DE DICIEMBRE

11:00 a.m. CUW vs. PUR (7-1)
5:00 p.m. Ceremonia inaugural
7:00 p.m. USVI vs. BHS

5 DE DICIEMBRE

2:00 p.m. CUB vs. USVI
7:00 p.m. BHS vs. CUW

6 DE DICIEMBRE

2:00 p.m. CUW vs. USVI
7:00 p.m. PUR vs. CUB

7 DE DICIEMBRE

2:00 p.m. USVI vs. PUR
7:00 p.m. BHS vs. CUB

8 DE DICIEMBRE

2:00 p.m. CUB vs. CUW
7:00 p.m. PUR vs. BHS

9 DE DICIEMBRE

DESCANSO

10 DE DICIEMBRE

2:00 p.m. 3er. vs. 2do.
7:00 p.m. 4to. vs. 1er.

11 DE DICIEMBRE

2:00 p.m. Discusión Bronce
7:00 p.m. Discusión ORO
8:30 p.m. Ceremonia Clausura



Mandy adelanta ideas...

Nassau.— El mentor de Cuba Armando Johnson es preciso ante cada interrogante. Observa, aconseja y lanza las primeras ideas no solo para ganar esta IV Copa del Caribe, sino para el futuro que se avecina de cara al V Clásico Mundial.

“Siempre voy por lo máximo. Es una lástima que no pudimos hacer un *team work* con tres o cuatro juegos para que los muchachos vean el sistema de trabajo de la dirección que está ahora, pero en el camino lo resolveremos. Las nóminas de los contrarios las estamos estudiando porque sabemos que hay algunos jugadores

con experiencia en ligas profesionales.

“Empezamos definiendo abridores, intermedios y cerradores porque con ese esquema iremos al Clásico. Los lanzadores para alcanzar resultados tienen un trabajo específico en cada equipo. Eso implica la cantidad de lanzamientos en que son efectivos. Nosotros vamos a seguir con esa filosofía. Y vamos a llevar la efectividad de cada uno y no demorar los relevos cuando hagan falta.

“Hay calidad en esta selección y jugadores que estamos siguiendo desde el Mundial Sub-23. Esto es otra oportunidad para probarlos

PODIOS

Ediciones y sede	Oro	Plata	Bronce
(I) R. Dominicana 2018	DOM	CUW	PER
(II) R. Dominicana 2019	DOM	ARU	PER
(III) Curacao 2021	CUW	CUB	PER

ALINEACIÓN DE CUBA PARA EL PRIMER PARTIDO

Santiago Torres (2B)	Héctor Labrada (LF)	Rodolexis Moreno (3B)
Luis V. Mateo (SS)	Yasiel González (RF)	José Ramón Rodríguez (P)
Guillermo Avilés (1B)	Alexquemer Sánchez (CF)	
Leonardo Urgellés (BD)	Yunior Ibarra (C)	



El cine de la América nuestra

| Yuris Nórido

Ha comenzado en La Habana la edición 43 del Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, cita emblemática de la cultura cubana. Son otros los tiempos. Es otro el Festival: menos salas de proyección, una selección filmica más reducida...

Pero buena parte del espíritu fundacional está intacto: se trata aquí de resaltar los valores del cine que se acerque con más hondura, compromiso y vuelo estético al singularísimo contexto latinoamericano; a la historia y la cultura de la región, a los desafíos y realizaciones de los pueblos; a las tristezas, las violencias, las alegrías de un continente pujante.

Eso ha hecho por más de cuatro décadas el Festival, sin olvidar su apuesta por mostrar un panorama de la producción cinematográfica más contemporánea —atendiendo más a las calidades que a los móviles meramente comerciales—, y el homenaje permanente a grandes maestros del séptimo arte.

La película *Argentina, 1985* ha sido muy bien recibida por el público en las primeras jornadas del Festival. | fotograma de la película



Prohibido olvidar

La película que abrió la cita, *Argentina, 1985*, de Santiago Mitre, es muestra de esa revisión permanente a la que muchos de los realizadores de este lado del Atlántico someten a la historia.

La frase que pronuncia en su acusación el fiscal Julio César Strassera en el juicio contra los máximos responsables de la más reciente dictadura militar argentina —“Nunca más”— es una exhortación a las recientes jóvenes generaciones.

La memoria contra el interesado olvido, contra la barbarie. Y todo en un relato ameno, que pulsa efectivos resortes emotivos.

Ciertamente, el arranque de la historia (al ritmo de la investigación contrarreloj del equipo del fiscal en pos de las pruebas incriminatorias) es mucho más enérgico y vibrante que la consolidación del proceso judicial, que bastante tiene que ver con el clásico cine de tribunales y se regodea en fórmulas tantas veces vistas. El planteamiento es quizás por momentos demasiado formal.

Es también notable el tono decididamente sentencioso y enfático

co, común a buena parte del cine histórico argentino, remarcado aquí en monólogos trascendentales.

Pero la chispa del montaje, los convincentes diálogos, la exquisita recreación de una época y la cuidadosa caracterización de los personajes, mantienen en vilo al espectador hasta el final, lo hacen partícipe privilegiado de un juicio histórico.

El elenco es brillante, muy al estilo de esa extraordinaria escuela de actuación argentina. Ricardo Darín, en el rol del fiscal, entrega una actuación sin fisuras, pletórica de matices. Laura Paredes emociona con el relato duro de sus vivencias, con una admirable economía de recursos: le basta la mirada, unos pocos gestos, la modulación de la voz.

No en vano el público habanero premió la cinta con una rotunda ovación: *Argentina, 1985* revive pasajes dolorosos, no desde una visión morbosa de la historia, sino con la evidente intención de afianzar la memoria. Recordar para aprovechar la experiencia. Para no tropezar de nuevo con las mismas piedras.

Cuba en el Festival

Al cierre de la edición de este semanario se presentaban en el circuito del Festival dos películas cubanas particularmente esperadas por el público: *El mundo de Nelsito* (en coproducción con España), de Fernando Pérez, y *Bajo un sol poderoso*, dirigida por Kike Álvarez y coproducida por Colombia.

La primera es una historia coral, protagonizada por un adolescente autista que recrea el mundo que lo rodea sin que sea posible establecer claramente los límites entre realidad y ficción.

La segunda, según la sinopsis, es un ensayo sobre la soledad, la ausencia y el desasosiego, encarnado por un cineasta que hace recuento de su vida creativa.

Las dos películas están ambientadas en nuestro —muy complejo y demandante— contexto. Los fantasmas que campean en una y otra pudieran ser presencias compartidas por los espectadores. Los cubanos siempre han privilegiado su cine en todas las ediciones del Festival: las largas filas para acceder a estas proyecciones son la muestra.



Caribe, tierra en resistencia

| Yimel Díaz Malmierca

Para el Premio Nobel de Literatura Gabriel García Márquez el Caribe es centro de gravedad de lo increíble, de eso “real maravilloso” que singulariza a una región que, “en rigor, se extiende (por el norte) hasta el sur de los Estados Unidos, y por el sur hasta el Brasil”. No es un delirio expansionista, precisó: “El Caribe no es solo un área geográfica, como por supuesto creen los geógrafos, sino un área cultural muy homogénea”.

Otro estudioso, el escritor costarricense Quince Duncan, define al Caribe como “más que un mar”; mientras el experto puertorriqueño Antonio Gaztambide Geige asegura que, como concepto, lo caribeño es un invento del siglo XX.

Norman Girvan, destacado intelectual y primer presidente de la Asociación de Estados del Caribe (AEC), refiere que “la noción de Caribe ha sido —y está siendo— continuamente redefinida y reinterpretada, en función del interés por ofrecer respuestas a las influencias externas y a los procesos internos”.

Para muchos de los autores citados, en este espacio son frecuentes “la mudanza, el éxodo, la diáspora, los desapegos y la más sutil identidad, forjada, vivida, intrínseca, cocida bajo el ardiente sol del Caribe, como ese caldo denso de civilización que borbullea —como dijera Fernando Ortiz—, en el fogón del Caribe”.

Los rasgos compartidos son el resultado de una cultura de la resistencia a los avatares de la historia y también de la naturaleza. Esta última parecería haberse ensañado al fragmentar la región en pequeñas islas o porciones de tierras emergidas, cuando en realidad le concedió un poderoso, voluntarioso y cálido mar que constituye su principal activo.

La integración se presenta entonces como anhelo y necesidad de cooperar intensa y prolongadamente en torno a relaciones económicas, políticas, culturales y sociales. Pero este proceso ha sido accidentado, con dificultades endógenas y exógenas.

Algunas dificultades responden a la estructura misma de los organismos creados, y otras a la incapacidad de los líderes para tejer redes que resuelvan problemas básicos de la región, como son la formación de recursos humanos; la transportación, conectividad y movilidad; así como la construcción de un sistema robusto de respuesta al cambio climá-

tico y a la mitigación de desastres, entre otros.

De importancia significativa han sido también los obstáculos colocados por potencias que desde hace varios siglos mayoran la región (Estados Unidos y exmetrópolis europeas), con intereses arraigados en la región y a quienes conviene la idea de un Caribe atomizado.

Entre los proyectos de integración emprendidos sobresalen la Organización de Estados del Caribe Oriental (OECS), la Asociación de Estados del Caribe (AEC), la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) y la Comunidad del Caribe (Caricom).

Con todos ellos mantiene Cuba excelentes relaciones, y a esta última le une un afecto especial, al punto de tener en su calendario de celebraciones el Día Caricom-Cuba, fecha (8 de diciembre) en la que se rememora aquel auténtico grito de independencia de Barbados, Trinidad y Tobago, Guyana y Jamaica, en 1972, cuando decidieron establecer relaciones diplomáticas con la Mayor de las Antillas, a pesar de que Estados Unidos se empeñaba en aislarla del mundo y, particularmente, de su entorno geográfico y cultural.

Un reciente tuit del Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez nos remite al hecho: “¿Recuerdan cuando Estados Unidos y la Organización de Estados Americanos (OEA) obligaron a toda Latinoamérica a romper con Cuba y nos quedó solo México? Hace 50 años cuatro naciones del Caribe, recién independizadas, cambiaron esa historia. Para conmemorarlo estaremos en Barbados este 6/12/22”, escribió en la red social y con ello confirmó su presencia en la VIII Cumbre Caricom-Cuba prevista para mañana.

A pesar de múltiples tropiezos, la Caricom ha conseguido construir consensos que les fortalece en su identidad caribeña, aumenta su capacidad de negociación y consolida la de acción colectiva. Con frecuencia los 14 Estados miembros votan en bloque en foros internacionales, lo cual representa, por ejemplo, el 7,25 % de las naciones que integran la ONU, el 40 % de la Organización de Estados Americanos y el 14 % de la Organización Panamericana de la Salud.

A la cultura de la resistencia propia del Caribe se suma aquí la certeza de que, tal como dijo Díaz-Canel en el año 2018, “somos naciones pequeñas frente a retos colosales”.



| Comisiones de candidaturas

Una gran responsabilidad en nombre del pueblo



Sobre la labor de las comisiones de candidaturas y cómo garantizan el cumplimiento de la democracia socialista, declaró a **Trabajadores**

su presidenta, Consuelo Baeza Martín, miembro del Secretariado Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba, CTC.

Las comisiones de candidaturas, que son permanentes, se activaron en los 168 municipios a partir de la convocatoria de las elecciones municipales el primero de septiembre. Con anterioridad se había efectuado un proceso intenso de capacitación y completamiento de sus miembros, que hoy son más de mil 300 personas en todo el país. Se crean para elaborar y presentar los proyectos de candidaturas de diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular y cubrir los cargos que eligen esta y las asambleas municipales. Se constituyen a nivel nacional, provincial y municipal y la integran las organizaciones de masas y estudiantiles; CTC, CDR, FMC, Anap, FEU y Feem, bajo la presidencia de la CTC y actúan en coordinación con los consejos electorales respectivos.

Las propuestas de candidatos están precedidas por un proceso riguroso e incansable de consultas en el que se encuentran enfrascadas en estos momentos. Actualmente están dirigidas a hacer propuestas para cubrir los cargos de presidente y vicepresidente de las asambleas municipales del Poder Popular, las cuales se constituirán el 17 de diciembre.

En cumplimiento del cronograma aprobado las organizaciones de masas realizan plenos desde el nivel municipal, provincial y nacional para que las respectivas comisiones de candidaturas cuenten con los suficientes precandidatos a diputados.

El hecho de que se hallen conformadas por las organizaciones de masas que son parte de nuestra sociedad civil fortalece uno de los cinco pilares del sistema político cubano, que plantea que el pueblo propone y nombra libre y democráticamente a sus candidatos y no un partido político, como sucede en muchas partes del mundo. Los que integramos las comisiones de candidaturas asumimos con apego a la ley una gran responsabilidad en nombre del pueblo. | **Alina Martínez Triay**

| Pleno del Sindicato Azucarero

Debaten organización de la actual zafra



La organización de la zafra que acaba de comenzar por el central 14 de Julio, de Cienfuegos; los sistemas de pago, el enfrentamiento al robo de recursos y la atención al hombre fueron

temas medulares en el análisis del Pleno del Sindicato Nacional de Trabajadores Azucareros (SNTA), efectuado esta semana.

Mediante videoconferencia los secretarios generales de los comités provinciales y miembros del Comité Nacional del SNTA explicaron cómo se desarrolla el proceso de preparación de la zafra, sobre todo las pruebas de inicio en los 23 centrales que molerán en la campaña 2022-2023; los impagos a los productores y la necesidad de que los trabajadores conozcan los sistemas de pago.

Juan Velázquez, jefe de Seguridad y Protección de AzCuba, comentó acerca de la situación que presentan algunos centrales con el robo del azúcar y otros recursos, entre los que citó al Mario Muñoz, de Matanzas, y Panamá, de Camagüey; explicó la esencia del trabajo conjunto de las administraciones con el sindicato para buscar incentivos que eliminen ese flagelo, aumentado este año.

La necesidad de emplear adecuadamente los medios de protección, algunos escasos en estos momentos como los cascos, pero imprescindibles para proteger la salud y la vida de los trabajadores fue ratificada por Roberto Betharte, jefe del Departamento de Asuntos Laborales y Sociales de la CTC.

María Verdecia, jefa del Grupo de Planificación de AzCuba, comentó sobre el plan de negocios de las empresas, esencialmente en aquellas que no harán azúcar, pero tienen encadenamiento para la producción de derivados, en el cual son vitales los indicadores financieros y los de seguridad y protección.

El Pleno también analizó asuntos planteados en la discusión del plan del 2023, entre ellos los aseguramientos de ropa y calzado, la capacitación a los trabajadores, los sistemas de pago y la atención a los innovadores, que muchas veces salvan el funcionamiento de la industria y la maquinaria.

Al finalizar, William Licourt González, secretario general del SNTA puntualizó aspectos como la generación de utilidades, que hasta octubre solo obtuvieron 10, de las 72 empresas de AzCuba; y los rendimientos agrícolas, sobre todo en las UBPC que mantienen los más bajos respecto a las demás unidades productoras.

En cuanto a los nuevos empleos (se han generado 243 para esta zafra) insistió en la capacitación de los trabajadores incorporados, aunque sean los cíclicos, y en la atención que se debe dar a los innovadores en todos los escenarios productivos.

Esta zafra es pequeña, pero complicada; debe consolidar la estructura de las empresas agroindustriales aprobada en el 2021, que acentúa la autonomía de la gestión de estas entidades. | **Ana Margarita González**

Más información en www.trabajadores.cu

Por la salud de los trabajadores

El concepto de que para el sindicalismo cubano no puede haber nada más importante que la salud de los trabajadores, se refrendó una vez más durante la clausura en La Habana de la jornada nacional de esa temática, desarrollada el mes anterior en todo el país.

En tal sentido, la voluntad y prioridad del movimiento sindical para revitalizar las acciones que se deben acometer de conjunto con el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social para fortalecer la seguridad y salud del trabajo fue expresada por Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Comité Central de Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

El dirigente sindical afirmó que la Organización Internacional del Trabajo denuncia cada año que miles de trabajadores mueren en el mundo como resultado de accidentes prevenibles, "pues hay total desprotección por parte de los empleadores; sin embargo, en Cuba tenemos una base normativa jurídica donde hay derechos y obligaciones que cumplir, una dirección en la que debemos integrar los esfuerzos".



La labor de los linieros en la altura se considera como de alto riesgo, de ahí la necesidad de la capacitación y uso adecuado de los medios de protección, algo en que administrativos y sindicalistas tienen una gran responsabilidad. | foto: José Raúl Rodríguez Robledo

La clausura estuvo encabezada también por Marta Elena Feitó, ministra de Trabajo y Seguridad Social, y contó con la participación de especialistas en la materia, quienes expusieron aspectos sustantivos sobre la importante temática. | **Gabino Manguela Díaz**

Más información en www.trabajadores.cu

| Segunda jornada electoral

Con disciplina y organización



La jornada electoral efectuada la víspera para elegir (en una segunda vuelta) a los delegados a las Asambleas Municipales del Poder Popular transcurrió con disciplina y organización, señaló Alina Balseiro Gutiérrez, presidenta del Consejo Electoral Nacional (CEN) en conferencia de prensa.

Comentó que en esta ocasión aproximadamente un millón de

electores asistieron a las urnas en 2 mil 748 colegios de 925 circunscripciones.

De los 168 municipios del país este domingo estuvieron implicados 139, lo que representa el 82,74 %; y las provincias que más incidieron en esta segunda vuelta fueron La Habana, Santiago de Cuba, Guantánamo y Granma.

La Presidenta del CEN anunció que el miércoles venidero se darán los resultados definitivos de estas elecciones, proceso que culminará el próximo 17 de diciembre con la constitución de las Asambleas Municipales. | **Alina M. Lotti**